
 

新竹縣道路交通安全聯席會報 109年 5月份會議紀錄 

時間：109年 5月 28日（星期四）上午 09時 30分 

地點：新竹縣政府 2樓簡報室 

主席：楊縣長文科                              紀錄：邱郁蘋  

出席單位及人員：如簽到表(應出席 52員，出席 39員，缺席 10員，請假

3員)。 

一、 主席致詞： 

    各位道安顧問、縣議會代表都到場了，非常感謝各單位代表出

席。今天下雨天，交通問題顯現，我們上高速公路、往返竹北至新竹

光復路園區等寸步難行，南北向交通確實要改善，竹科交通問題非常

嚴重，車輛根本進不去，且光復路上也無新竹市警察局指揮交通，致

交通一團亂。交通問題繁多，尖峰時刻南北向道路容量不夠，如何讓

本縣交通安全、便利、流暢，是值得研究之問題，也是我們一直努力

改進的方向，呼籲各單位一起來改善。此外，縣境內湖口工業區、竹

科、竹北中正路五叉路口、台元園區也都嚴重塞車，現有的方法就是

上班分流。道路承載量不夠，下雨天更是嚴重，這是需要解的問題。 

    從歷來的新聞報紙、主管會報中看得出來，警察局對我們的交通

治安改善做得非常好。為了改善本縣交通，我們也運用 AI智慧交通、

秒差號誌等讓行車順暢已經也有成效。但是我們還是有很多做的不夠

地方，左轉部分車道沒有設影響行車效率與安全，因此檢討哪些路段

要設置左轉專用號誌車道，可能是一個解方。 

    議會時議員也提了很多對交通的意見，請交通旅遊處作為規劃的

參考。游處長上任之後也做了新竹縣整體交通路網規劃，這個規劃相

當重要，搭配本縣十大交通建設，對未來新竹縣交通環境改善會非常

有幫助。 

    所有交通改善要整個新竹工作圈一起改善，目前快速道路只有除

了新竹縣、苗栗沒辦法連接到國道 1號或國道三號，然而現在經過縣



 

府努力準備將東西向台 68快速道路考慮進去，在楊頭高架公路上研

擬怎麼連結，此建設可以讓整個新竹地區(新竹市、竹科及新竹縣)

上高速公路就可以從快速道路直接上去，非常方便，不會在交流道回

堵壅塞，對本縣交通有莫大幫助。過去也曾與交通部高公局講過很多

次，認為有困難，現在透過楊頭高架公路，我們極力爭取怎樣連接。  

這個交通改善計畫在此提出，就教於專家學者給我們指教。 

   交通安全部分與用路人習慣、執法者息息相關，希望各單位再持

續努力。今天下雨天，交通又因為下雨天打回原形，可以看清楚問題

出在哪個地方，謝謝各單位與會，希望各位知無不言，言無不盡，給

我們更好的寶貴意見，作為我們未來的參考。 

二、 業務單位報告： (詳會議資料)。 

三、 本縣執行院頒「道路交通秩序與交通安全改進方案」109年度 4月份

各小組執行工作計畫成果：(詳會議資料)。 

道安顧問意見： 

(一) 張顧問新立： 

1. 建議部分經會勘後評估無需改善之 A1交通工程改善措施，仍須

考量其他作為改善補強。 

2. 各小組策進作為應有較積極具體之作為、方案、指標與追蹤機

制，建議採用「規劃、執行、查核與行動(PDCA)」管理方式。 

3. 建議採用全民有感之宣導方式，如：舉辦交通安全週，使民眾

瞭解重點稽查違規樣態與政府改善方式等，進而改變不良習慣。 

4. 建議加強弱勢族群友善之交通工程設施，以維其用路安全。 

5. 建議各小組計畫以執行檢討代替執行完成率。 

(二) 吳顧問宗修： 

1. 建議執法與宣導小組配合，加強宣導重點交通違規樣態，教育

民眾遵守交通安全規則，俾利降低肇事與違規。 

(三) 劉顧問馨隆： 



 

1. 建議 A1 交通工程改善(編號 12-1、12-3)保留列管，以調整道

路幾何設計方式使路口縮小並搭配車輛導引，減少衝突點。 

(四) 蘇顧問昭銘： 

1. 建議如列照明不足之處，編列預算進行改善計畫，未雨綢繆。 

2. 針對 A1事故類別重點對象、場域加強教育及宣導。 

3. 縣內違規跨越雙黃線轉彎與左轉普遍，建議列入宣導重點。 

4. 肯定執法小組數據分析與精進作為，建議各小組以執法小組資

料作為研擬相關作為之參考；各小組應檢討執行策進作為。 

(五) 陳顧問鴻輝 

1. 加強教育宣導用路人對於違規搶快之時間價值(快一分鐘的潛

在危險)心態調整。 

 

四、 臨時動議： 

(一) 109年 5月 21日召開新竹縣易肇事路口改善研商會議，研討碰撞

型態高於全國平均之四大路段改善方向，其中三段已與新竹工務

段協調完成辦理改善作業。 

(二) 建議改善縣府廣場前停車場積水問題。 

(三) 請各小組針對暑假(疫情後旅遊高峰潮)於六月道安會報上提報相

關作為。 

五、 主席結論： 

(一) 請各小組以執法小組整理之交通事故攀升類型為計劃目標，於會

報前召開小組會議研討改善；各小組計畫與執法小組資料連結；

討論全國事故攀升類型，研擬與中央搭配執行方案。 

(二) 建議各小組以「規劃、執行、查核與行動(PDCA)」模式運作專案

式小組會議，探討列管計畫執行之檢討與調整。 

(三) 若 A1 交通工程改善列管之改善措施與提報辦理情形有不一致之

情形，請各工程辦理單位務必再次辦理會勘，各與會單位現認後，



 

再請變更改善措施之辦理狀況(如：編號四之二、七、八仍維持列

管)。 

(四) 竹東鎮東林路口未完成交通工程改善案件(編號十二之一、十二之

三)維持列管。 

(五) 請各小組針對暑假(疫情後旅遊高峰潮)於六月道安會報上提報相

關作為。 

(六) A1類道路交通事故工程改善管制表： 

1. 解除列管編號：二之一、二之二、二之三、三之一、三之二、

四之一、五、十二之二、十四。 

(七) 請各單位及小組依上述主席裁示辦理。 

六、 散會。(同日上午 11時 30分) 


